
香港文匯報訊（記者岑健樂）近期多隻
新股宣佈暫緩上市，讓香港新股市場明顯冷
卻。據德勤整理的數據顯示，香港市場首三
季集資額約為1,248億元，按年大跌49%；
上市宗數也按年大跌38%至98宗。相反，A
股新股市場則活躍增加，預計截至第三季度
末將有127隻新股掛牌，按年增長46%；總
共融資 1,401 億元人民幣（約 1,549 億港
元），按年增長20%。此外，內地企業赴
美上市出現下行趨勢，今年首3季有21隻新
股，按年跌22%；融資29億美元（約227
億港元），按年大跌61%。
德勤中國全國上市業務組聯席主管合夥
人歐振興昨於記者會上表示，香港作為開放
型經濟體，外圍因素對香港的影響非常大。
這次香港新股市場吹冷風，主要是由於中美
貿易摩擦、英國脫歐等不明朗因素持續所
致。

德勤對下季表現審慎樂觀
不過他強調，有機會於月底正式落實在
香港上市的百威亞太（1876）是一隻業務
高增長的新股，說明香港市場仍有吸引力。
若百威亞太最終成功上市，相信將可吸引更
多公司在港上市。此外，下季是上市的傳統
旺季，若中美雙方於下月的經貿磋商對市場
影響正面，將為香港IPO市場增加動力，
加上下季或有一隻國際級科網公司有機會來
港作第二上市（市傳是阿里巴巴集團），若
成事將大大提升香港市場全年集資額。
歐振興表示，對下季香港新股市場表現
審慎樂觀，因現時已有不少公司上市申請獲
得審批，預料香港全年集資額將介乎1,800

億至2,500億元，較去年跌13%至37%。而
該集資額或可令香港居全球集資額第三位，
僅次於美國紐交所及納斯達克。不過他警
告，若中美貿易談判再度拉倒，加上英國出
現「硬脫歐」令環球悲觀情緒升溫，那麼香
港今年集資額有可能少於1,800億港元。
對於此前市傳多隻新股或因香港社會衝

突持續而擱置上市，但德勤的研究似乎未有
具體提及相關影響。對此，歐振興表示，上
月新股市場淡靜相信主要是受中美貿易摩擦
升溫及人民幣匯率波動所影響。他強調，香
港是開放型經濟體，主要受宏觀因素所影
響，但現時未見到香港出現大規模走資的情
況。至於社會衝突持續對金融市場的影響，
他則未有評論。

科創板成份指數或下月推
內地市場方面，德勤表示今年餘下時間
內地市場或會進一步聚焦科創板，而一隻全
新科創板成份指數或會於下月推出，並帶動
科創板新股數量於年末時增至80至100家
科創企業，募集1,000億至1,250億元人民
幣。而隨香港繼續尋求國際企業來港上
市，並在香港市場提供更多亞太區的投資產
品，將能夠吸引內地高市值、高融資需求，
以及對發展國際市場擁有抱負的新經濟企
業。
談到內地推出科創板對公司的影響，歐

振興指，雖然科創板短期內或多或少影響內
地科創企業於香港上市的意欲，不過香港始
終是國際上成熟的金融市場，市場流動性非
常大，對外的融資能力仍然強勁。所以科創
板不會對香港市場帶來重大負面影響。
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人才到位 虛銀擇機開業
天星銀行冀連小米生態圈 ZA接受註冊種子用戶

金管局自3月起分批發出首批共8個虛銀
牌照，蔡志堅指早前各虛銀經歷一輪

爭奪人才，現時人才到位後已陸續開始進
行各種前期工作，同時亦要與監管溝通，
料在完全準備就緒下就會推出。問到5月奪
牌時曾指最快半年內開業，現時是否能夠
如期達成，他指虛銀籌備工作進展順利，
過程中並沒遇上處理不到的困難而向金管
局要求推遲開業時間，相信開業時間與原
本預期目標出入不大，強調雖然希望愈快
愈好，不過並不急於推出。

小米尚乘期望互補
蔡志堅亦透露尚乘夥小米合作原因，是
相信彼此可形成自家的生態圈，認為小米
本身已有強勁生態圈，有供態鏈、上下
游、供應商，當中涉及大量現金交收，相
信有銀行牌照將更為方便，至於尚乘在上
市集資業務、新股招股、發債等，將匯聚
很多資金，尤其集團經營資產管理業務，

正管理幾十億美元資產，雖現時放在不同
銀行，但日後料將放在自家銀行，相信獲
得虛銀牌後，將更有利於生態圈的發展。
問到虛銀推出後，天星銀行將主打哪類

型的客戶？蔡志堅指小米擁有很多中小
企、上下游、生態圈客戶，同時孵化不少
已上市的中小企，相信在小米生態圈中有
不少潛在價值可連接到虛銀之中。他舉例
指有部分公司可能在境外發展、在港上市
或落戶，或美國上市再回來亞洲在香港設
立總部等，都有企業融資需求、及員工對
理財等銀行服務需求等。

ZA頻頻更新網站
眾安夥百仕達合資虛銀ZA在8間虛銀中

表現最為進取，除了在奪牌後設立「ZA」
網站，由於冀採取「用户共創」模式，平
台接受市民註冊成種子用戶，銀行將邀請
用戶參與產品設計，以完善後台系統搭
建、測試基礎設施等。而由獲牌至今約半

年，平台已先後舉辦多次活動，同時亦有
別於其他虛銀般神秘，頻頻更新網站介紹
公司及虛銀運作模式。

許煒：未有開業時間表
眾安國際總裁許煒日前在美國接受訪問

時表示，ZA平台早前已開放予對銀行感興
趣的市民，讓其登記註冊成種子用戶，但
登記成種子用戶並不代表已成為該行客
戶，目前暫未能透露種子用戶規模。問到
奪牌時曾表示期望6至9個月內投運，不過
奪牌至今約半年時間，他回應指暫未有開
業時間表。
ZA品牌工作室主管兼產品總監Calvin Ng
在網誌中撰文表示，該行幸運地可以由零
開始，不受限制地以用戶為本去打造全新
銀行產品和服務，以擺脫傳統銀行以系統
為本的局限，並重為客人度身而設的用
戶體驗，期望在這個數碼年代，可以把業
務真正聚焦用戶身上。

香港文匯報訊（記者 馬翠媚）環球不明朗因素增

加，首批虛銀能否在年內投運勢添變數。尚乘集團主

席兼總裁蔡志堅日前在洛杉磯接受訪問時，確認小米

夥尚乘集團合資洞見金融科技旗下虛銀命名為天星銀

行，形容名字具有香港情懷，

而目前籌備開業工作正進行得

如火如荼，暫不透露開業時間

表。另一邊廂，眾安夥百仕達

合資的虛銀ZA，已於上周六邀

請線下種子用戶參與首個線下

測試活動，不過同樣指未有開

業時間表。

香港文匯報訊
（記者馬翠媚）
雖然首批虛銀仍
未投運，不過新
血引入，勢將為
長期缺乏外來競
爭的市場帶來變
化。科大商學院
副院長（研究）
許佳龍早前接受
訪問時表示，香
港引入首批8間
虛銀，留意到虛
銀對金融科技等
人才需求增加，
需求亦與傳統銀行有別，較重熟
悉金融財務與網上商業流程及設計
等人才。
雖然外界質疑現時不少傳統銀行

都有提供網上銀行服務，認為再引
入虛銀是多此一舉，不過許佳龍認
為傳統銀行始終具有「包袱」，當
中包括分行服務及較多人手需求，
虛銀則相對輕盈得多，無論在硬
件、員工成本上均勝傳統銀行，料
在虛銀收費等方面將有較大降低空
間，同時有助為市場引入競爭，料
受惠最終亦是市民。

虛銀出現已見影響
為了配合業界對金融科技人才需

求，科大早前亦推出香港首個跨學
科金融科技理學碩士課程。許佳龍
透露課程每年目標招收約60人，
首屆課程已收到數百份申請，申請
人包括資深金融業者等，又引述他
們希望增加個人金融科技認識及希
望規劃未來職業生涯。他料隨虛
銀逐漸普及，申請課程的人數將大

為增加。
首批虛銀未見其影先見其影響，

不少傳統銀行近月悄悄出現變化，
其中本港三大銀行中唯一未有申請
虛銀牌照的匯豐，近期都動作頻
頻，除了旗下PayMe接通轉數快，
同時帶頭撤銷戶口低結餘收費等。
匯豐香港區零售銀行及財富管理業
務主管欣格雷在美國出席論壇時表
示，該行雖然未有申請虛擬銀行牌
照，不過因應匯控已間接持有恒生
銀行部分股權，變相在香港持有2
間銀行，因此較期望加強銀行服
務，如數碼業務等。
金管局助理總裁（金融基建）鮑

克運出席同一場論壇時表示，金融
科技發展一日千里，現時發展開始
向橫向延伸，比較重不同持份者
在生態系統參與及配合，而金管局
早前亦積極推動銀行分階段開放應
用程式介面（API），鼓勵銀行業
研發及廣泛應用開放API，以增加
銀行產品資訊透明度等，及令市民
更方便。

香港新股市場首3季表現及全年預測
今年首3季新股宗數：

今年首3季總集資金額：

全年預測新股宗數：

全年預測總集資金額：
■製表：香港文匯報記者岑健樂

98宗

1,248億港元

140隻

1,800億至2,500億港元

首3季全球總集資額排行榜
排名

1
2
3
4
5

交易所
紐交所
納斯達克
港交所
上交所
深交所

金額（港元）
1,744億
1,743億
1,248億
1,007億
586億

◀ 蔡 志 堅 確蔡 志 堅 確
認認，，洞見金融洞見金融
科技旗下虛銀科技旗下虛銀
命名為天星銀命名為天星銀
行行。。
記者馬翠媚記者馬翠媚 攝攝

■■許煒許煒（（右右））早前在美國出席一個論早前在美國出席一個論
壇活動壇活動。。 記者馬翠媚記者馬翠媚 攝攝
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■許佳龍指虛銀收費等方面將有較大降低空間，受惠
最終亦是市民。 香港文匯報記者 攝

香港文匯報訊（記者 周紹基）中美貿
談前景未明，令港股連跌第6日，其間累跌
已達1,100點，是近1年來最長跌市。大市
高開 27 點後掉頭，恒指再跌 213 點報
26,222點，成交縮至654億元。大市續跌主
要因投資者擔心中美貿易談判前景，以及
美國要求改革萬國郵政聯盟(UPU)，以提升
國際郵費水平，或會打擊阿里巴巴等電商
公司，此舉被市場視為美國要在貿易戰開
闢「新戰線」。
中美貿易戰前景突變黯淡，主要因中國貿

易談判團突然取消訪問美國的農業區，被外
界視為中美談判再度破裂的訊號。但《紐約
時報》報道，中方官員並非因貿易談判的任
何困難而取消行程，反而是擔心此行會被錯

誤解讀成中國試圖干預美國內政。
新華社報道亦指出，中方綜合考慮各種因

素，暫未安排去美國農場訪問，強調這次計
劃調整與這次經貿磋商無關，屬單獨訪問計
劃，美國方面也表示，將另行邀請安排訪
問。

貿戰或又現「新戰線」
不過，中美貿易戰可能出現「新戰線」，

美國白宮貿易顧問納瓦羅將前往瑞士，要求
改革UPU，理由是國際郵費對美國企業不
公平。彭博報道，若納瓦羅推動改革失敗，
美國準備最快在10月17日，退出協調全球
郵政政策的UPU。
納瓦羅早前說，中國等地的製造商發送小

型包裹到紐約的運費，比美國國內的郵費還
要低，美國郵政總局應重新計算其他國家把
信件和包裹，寄到美國的費用。此舉被指是
針對中國，若UPU批准美國的修訂，可能
大幅增加阿里巴巴等內地電商的成本。
後市方面，耀才證券執行董事兼行政總裁

許繹彬表示，港股近月受多方面衝擊，例如
中美貿易戰一直未明朗，沙特油庫爆炸是否
涉及恐襲，以及本港暴力示威一直未平息
等，上述因素均影響港股投資氣氛。

港股難脫拉鋸困局
他續指，港股在6連跌之前，曾一度「乾
升」至27,300點水平，直逼250天牛熊線，
其後果然遇到阻力，連日回落。這是因為大

市在低成交下的任何升浪，都是「不實在」
及「虛浮」的，香港一日未能明確解決現今
的暴力示威問題，大市始終無法擺脫低位拉
鋸困局。
本港暴力示威活動持續，太古廣場向旗下

商戶減租，擔心會蔓延至其他商場，收租股
被大行看淡，太古地產(1972)跌1.8%創逾兩
年低位，連帶九倉置業(1997)也跌1.9%，恒
隆集團(0010)跌1.6%，恒地(0012)跌1.7%，
華置(0127)更跌3.6%。
手機股沽壓重，舜宇(2382)和瑞聲(2018)成
為跌幅最大藍籌的頭兩位。此外，李嘉誠基
金會對五龍電動車(0729)主席曹忠提出破產
呈請，五龍電動車及五龍動力(0378)復牌後
大「插水」，收市急跌29及32%。

香港文匯報訊（記者殷考玲）內地手機遊戲開
發商FriendTimes(6820)今天起至本周五招股，發售
3.3億股股份，其中10%公開發售，集資額最多
5.19億元，招股範圍1.52至1.96元， 每手2,000
股，入場費3,959.5元，預計下月8日掛牌。

年底前推2至3款新遊戲
主席兼首席執行官蔣孝黃昨表示，今年底前會推

出2至3款新遊戲。公司目前有5款新遊戲儲備，
以及16個現有遊戲的新語言版本，計劃明年上半
年推出4款新遊戲。集團於2011年透過與當地第三
方發行商合作，已擴展至台灣、香港和澳門，執行
董事兼副總裁吳杰稱，未來有意進軍歐洲和中東地
區，目前海外市場的收入佔整體逾20%。
集資所得30%用於進一步拓展及提升遊戲組合及

研發核心專有技術，35%則為於廣告、營銷及推廣
活動。財務總監李婭稱過去3年研發開支佔收入比
例維持約10%，預期之後的研發開支也相若。
FriendTimes自2010年成立以來，一直專注發展
女性手機遊戲。截至7月底，公司累計註冊玩家約
9,950萬人；截至7月底7個月，平均每月付款玩家
約23.49萬人；截至去年底，收益14.64億元人民
幣，按年增加逾1倍；溢利為3.36億元，按年升
1.87倍。

香港首3季新股集資額跌近半

美或打擊阿里 港股6連跌

FriendTimes今起招股
入場約3960

■FriendTimes計劃明年上半年推出4款新遊
戲。 記者殷考玲 攝

■歐振興（中）指出，若百威亞太最終成功上市，相信將可吸引更多公
司在港上市。 香港文匯報記者岑健樂 攝

■恒指昨日再跌213點報26,222點，連跌
第6日，是近1年來最長跌市。 中新社


